

revendications de nos droits s'affirment avec violence, et en face de la résistance à ses réclamations il en arrive à estimer qu'il n'y a aucune justice à attendre de l'ennemi. De là, les emportements qui le poussèrent aux suprêmes exagérations. Disons pour atténuer ses responsabilités dans la catastrophe de 1837, que quinze ans de lutte sans succès marqué, c'était une épreuve de nature à exaspérer des tempéraments plus patients que le sien.

A la violence de Papineau, La Fontaine substitue la modération pondérée, associée à la fermeté. D'une situation désespérée, décourageante, il sut faire surgir, grâce à son esprit de conciliation, des compromis acceptables. La modération remporta un grand succès où la violence s'était effondrée dans un échec lamentable.

C'est l'ère du progrès matériel qui s'ouvre sous la poussée énergique de Cartier. En face de l'objectif à atteindre, aucun obstacle ne le rebute. Avec Galt, il ouvrit une voie nouvelle au commerce en favorisant la construction du Grand-Tronc de chemin de fer; il élabora la charte au Parlement.

Bien qu'il fût un orateur médiocre, son verbe se déployait énergiquement, avec autant de virilité que son action. Causant de lui un jour avec sir Wilfrid Laurier, nous eûmes le plaisir de recueillir ce témoignage extraordinaire de la part d'un adversaire politique.